

EL CONCISO.

N. 19.
un real.

VIERNES 19 DE MARZO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.



CORTES.

Día 18. Se dió cuenta de un oficio de la Regencia en que pide se le señale hora para asistir mañana al Congreso á felicitarle con motivo del aniversario de la Constitucion. = Se señaló la hora de las 12. = El Sr. Presidente nombró una diputacion de 12 diputados para que con arreglo al reglamento interior de las Córtes, reciba y despidá á la Regencia.

Se procedió á la discusion del dictamen de la comision de Hacienda acerca de las proposiciones que para el arreglo de la Hacienda pública hizo el Sr. diputado Alonso Lopez. = Se aprobaron sin discusion las 11 proposiciones de que consta el referido informe: 1.ª que se nombre una comision de 5 individuos del seno del Congreso, del secretario del despacho de Hacienda, del tesorero general en ejercicio y de un individuo de la junta de Crédito público, nombrado por ella misma. = En las 10 proposiciones restantes se prescriben las reglas que ha de observar esta comision para el arreglo del ramo de Hacienda. = A propuesta del Sr. Argüelles se acordó que esta comision fuese la que ha extendido este informe. = Se agregó á ella el Sr. Alonso Lopez, autor de las primeras proposiciones.

Continuó la discusion del proyecto de decreto sobre responsabilidad de los funcionarios públicos; y se aprobaron los artículos desde el X hasta el XVI inclusive, que se inestarán mañana. = Continuó la discusion sobre la sentencia pronunciada por el tribunal de Córtes contra el Sr. diputado Rós, con motivo del impreso *Carta misiva*. = Sr. Garcia Herreros: «habiendo la junta provincial de Censura declarado el escrito subversivo ó sedicioso, la suprema habia

revocado esta calificación sustituyendo la de *sumamente impolítica y perniciosa su lectura y publicación*; analizando una por una las razones en que la junta suprema apoyaba esta censura, manifestó que no eran conformes á la Constitución y que habia una gran contradicción en todas ellas: que la junta suprema echaba siempre fuera el cuerpo á la dificultad, no llenando los deberes que le prescribe el reglamento de la libertad de imprenta, pues por su censura no se podia venir en conocimiento de si habia ó no delito en el contexto del papel..... La sentencia del tribunal será prudente, pero es blanda, indulgente y no proporcionada al delito.. La doctrina de esta *carta mixta* que iba á apoyar otras de esta especie que habian circulado por las provincias; coincide con el nublado que se dispó el dia 8 del corriente, dirigido á hacer aparecer hereges é impios á la mayoría del Congreso para echar á rodar la Constitución y restablecer los *Señoríos, el Voto de Santiago y la Inquisición*..... ¡Oh! si fuese posible requerir á los engañados gallegos, como veríamos que esta y otras cartas de su calaña son los medios de que se han valido el Sr. Rós y otros de su facción para que con la falsa consideracion de que la Religion está en peligro sean clerigos todos los nombrados para las Córtes próximas; apruebo la sentencia en cuanto á que el Sr. Rós sea expelido del Congreso y yo añado que lo sea tambien de la Nación.“

Sr. Hermida: entregó un escrito en que defendia la conducta del Sr. Rós. — Sr. Argüelles: manifestó los principios y la especie de responsabilidad de los diputados..... „¿qué libertad tendria ningun diputado para dar su voto si se estableciese esa responsabilidad que el Sr. Rós indica de un modo vago é indeterminado? y en este caso ¿qué sería de la inviolabilidad de los diputados?..... La responsabilidad de que hemos hablado el Sr. Calatrava, conde de Toreno y yo, es la única que puede recaer sobre él que manifiesta su opinion: esto es, la de la opinion pública; y esta yo no la temo..... Porque en el texto de la ley de la imprenta no haya una palabra equivalente á las de *sumamente impolítica y perjudicial*, ¿dexará el escrito de ser malo y de consiguiente deberá quedar impune?.... Yo responde-

ré al Sr. Llaneras (que quiere se le cite la ley en cuya virtud se condena al Sr. Rós) que las leyes del Reyno se hicieron cuando no habia Córtes como las actuales , y su economía interior era muy diferente de estas : no previeron tal vez este caso porque no podian preveerle..... me duele que se quede impune este delito , y si nosotros no empezamos à hacer justicia por dentro ¿qué sucederá por fuera?«

Se declaró el asunto discutido y que la votación no fuese nominal. = Se puso à votación „ que sea separado el Sr. Rós del cargo de diputado. « = Se desechó por 57 votos contra 47. = „Apercibido que si reincidiese en los excesos que resultan de autos será tratado con todo el rigor de derecho. « = Desechado. = „ Condenandole en las costas. « = Desechado. = Quedó para discutirse el voto particular del Sr. Lisperguer.

A la Constitucion de la monarquía española en el primer aniversario de su publicacion.

¡ Contitucion ! Don celestial , fiel regulador de los derechos de los ciudadanos , escudo de los buenos , terror de los malvados , objeto de la aversion de los egoistas , de los déspotas , de los holgazanes , de los amantes del desórden ! ¡ Desdichada la nacion que no te posee ! ¡ Desdichada la que poseyendote , no te observá !..... Vosotros , padres de la patria , que entre el estruendo del cañon y el sílvo de las balas habeis sancionado la gran carta que debe asegurar para siempre la libertad de esta gran nacion ; continuad , continuad vuestras útiles tareas ; removed quantos obstáculos se presenten para su execucion ; haced sin demora que esta se verifique en todas sus partes y que se castigue con una santa severidad al miserable que sea osado contrariarla. Que ni el puesto elevado , ni las riquezas , ni las consideraciones personales sean parte para que sus transgresores queden sin el condigno castigo. Estos son los votos de la nacion entera , pronta á derramar la última gota de sangre en defensa de su adorada CONSTITUCION ; estos son los deseos de todo pue-

blo libre y estas las fundadas esperanzas del Conciso en el primer aniversario de la sancion de nuestro sagrado código.

Diario de las operaciones militares , segun los partes de Kutusoff Smolensko , desde el 4 hasta el 20 de enero.

Wittgenstein avisa que en la direccion á Prusia para obrar contra Macdonald habia superado todas las dificultades ocasionadas especialmente por los malos caminos , hasta el punto de llegar á Tilsit casi mezclado con el enemigo: que su caballeria flanqueó prontamente las tropas mas avanzadas de Macdonald , y le separó de las tropas prusianas al mando de D' York por medio del destacamento de Diebitsch á quien envió al mismo tiempo para que entrase en negociacion con D' York el cual firmó un convenio obligandose á continuar neutral con sus 30 batallones de infanteria , 6 escuadrones de caballeria y 30 piezas de artilleria : que á consecuencia de otro convenio semejante de que da parte el ayudante Kutusoff , el resto de las tropas prusianas se habia separado de Macdonald con quien solo quedaban 50 hombres con 20 piezas de artilleria. Wasilchikoff da parte de que los austriacos iban continuando su retirada en tres columnas sobre Varsovia ; y que él se halla en Megenine. El conde Platow marcha sobre Insterburg. Tchichagoff ha remitido tres partes : en el 1º refiere haber destacado á Lanscoy para que se dirigiese sobre Augustor. En el 2º anuncia haber llegado el 2 á Verballin, desde donde pensaba continuar su ruta á Insterbug en tres jornadas precedido por Platow con sus cosacos. En el 3º manifiesta que los prusianos por todas partes muestran mucho gozo al acercarse los rusos á quienes dan la mejor acogida. El baron de Sachen da parte de haber perseguido hasta el Bug al cuerpo de Regnier el cual ha perdido en su retirada como 10 prisioneros , y mayor número de enfermos ; y que se halla con sus tropas entre Granni y Turno.

Dia 5. Wittgenstein da parte de que Macdonald , hallandose separado de las tropas prusianas , despues del convenio , se resolvió á una retirada precipitada : nuestra ca-

ballería le persigue , y al primer día le ha tomado algunos oficiales y 800 soldados prisioneros : que habiendo sabido que las tropas enemigas que habian estado en Dantzick iban marchando á Taplaken y Wehlau , probablemente con la mira de reforzar á Macdonald ó cubrir su retirada , dió á sus tropas aquella direccion , y el 3 de enero Steinheil estaba ya cerca de Taplaken y Wehlau : á fin de privar al enemigo de medios de subsistencias habia destacado fuera partidas de caballería acia el país baxo, detrás de Konisberg y Elbing. Tchichagoff escribe que sus tropas tomaron posesion de Insterburg el 3 ; y que las de Tchaplitz estaban en Gumbinnen , y el conde Woronzow en Nemersdorf. El conde Orurk fué recibido con entusiasmo en Stalupenen , cuyos habitantes exclamaban : *quiera Dios que sea el emperador Alexandro el protector de un pueblo que padece sin culpa* ; inmediatamente proveyeron las tropas de viveres y forrage.

Día 6. Wasilchicoff da parte de que los austriacos estaban apostados en Ostrolenka , Ostrow y Broki , y algunos destacamentos se extendian acia Kour.

Día 7. Tchichagoff refiere que segun noticias fidedignas todo el ejército frances habia pasado , en su retirada , por Insterburg , y que las guardias francesas no pasaban ya de 1500 hombres.

Día 8. Wittgenstein avisa que su vanguardia al mando de Schepeloff alcanzó el 4 cerca de Labiau al enemigo, el cual tomó una posicion ventajosa que defendió obstinadamente , mas habiendo sido desalojado se retiró acia Konigsberg casi mezclado con los rusos , habiendo perdido en esta refriega 3 piezas de artillería y 300 prisioneros. Schepeloff tomó posesion de Konigsberg en la noche del 4. El cuartel general del emperador y del mariscal estaban en este dia en Orana.

Día 9. Wittgenstein continuando las noticias de la entrada en Konigsberg dice que el enemigo fué arrojado de allí por 4 regimientos de cosacos al mando de Rudiger , quien el 6 á las 2 de la mañana embistió vigorosamente al enemigo y despues de un obstinado fuego de fusilería, persiguiendo al enemigo á *quemarropa*, entró en la ciudad en donde hizo sobre 1300 prisioneros. Que la rapidez con que

los rusos. forzaron sus marchas ácia la ciudad obligó al enemigo á dexar atras como 8000 de sus tropas extenuadas y 30 piezas de artilleria con sus trenes que pertenecian al tren de sitio que estaba en Courland: que recobraron su libertad varios comandantes, oficiales y soldados rusos prisioneros; y en los almacenes se encontraron muchas provisiones: que Rudiger sin detenerse salió persiguiendo al enemigo el qual desde Tilsit á Koenigsberg habia perdido en todo 51 piezas de artilleria. Wasilchicoff dice que los austriacos se habian dirigido ácia Varsovia. El quartel general del emperador y el del mariscal llegaron en este dia á Meritsch. Quando Chernicheff entró en Marienwerder el 12 de enero, el virei de Italia y el mariscal Victor apenas se hallaban en disposicion para huir de los cosacos. El general La-Pierre 4 oficiales y 200 soldados cayeron prisioneros así como un correo despachado por Nap..... á Berthier. En la ruta de Nuemberg Andrianoff destruyó casi del todo un escuadron de Baden quedandose con 47 prisioneros. El quartel general del emperador estaba (*no se señala el dia*) en Sowalki; el 13 de enero en Ratschky; y el 19 en Lyck.

Rio Janeiro 18 de diciembre de 1812. = El príncipe regente de Portugal ha creado el título de *duque de la Victoria* para el ilustre lord Wellington, y para el mariscal Betesford el de *marques de Campo-mayor*.

Lisboa 8 de marzo. = Por noticias recibidas de nuestro ejército, nos consta que la 4ª division principio á moverse de sus campamentos de San Juan de Pergueira con direccion á Ciudad-Rodrigo.

Todas las poblaciones de Castilla estan arruinadas y especialmente Salamanca: los templos, conventos y palacios estan destruidos: desde 15 de noviembre han quemado mas de 1000 casas, y muerto mas de mil personas de ambos sexos.

Toledo 3 de marzo. = Por salida de Soult queda mandando aquí Gazan, y Villate en Talavera. Hoi han marchado para Madrid unos 60 gabachos venidos de la Mañ-

cha, con muchos granos y efectos. Este quartel general estaba para trasladarse á Madrid, pero se ha suspendido de resultas de un pliego que ha llegado. Subsisten los destacamentos en Galbez, Orgaz, y Mora.

Almodovar 5 de idem. = Novecientos caballos y 600 infantes del ejército que manda el Parque atacaron, entre Ciudad-Real y la Calzada á 400 dragones y otros tantos infantes enemigos y aunque quando se avisó esta noticia todavía continuaba la accion, ya habia 200 franceses prisioneros en Argamasilla.

Horcajo 6 de idem. = Acaba de recibirse la noticia de haberse marchado el intruso *Pepe* á Valladolid.

Alicante 6 de marzo. = Se esperan sucesos de la mayor importancia, atendidas la actividad, inteligencia, y disposiciones del Señor Murray, general en jefe. Los enemigos continuan en sus precauciones, y en sus disposiciones de retirada. Los enemigos sacan de Sagunto todos sus efectos.

Idem 11. = Los franceses se han replegado sobre San Felipe en donde han reunido la mayor parte de sus fuerzas. Se cree que no habrá resistencia en el Xucar; pero es de creer que se harán fuertes en Murviedro, y que Suchet tomará posicion en Almenara: y se sabe de positivo que si Soult mantiene sus posiciones, aunque Suchet tenga que retirarse al Ebro, Murviedro se defenderá hasta el extremo; y que será abandonado si todos se van al Ebro. Ha sido horrorosa la persecucion que ha sufrido la partida de *Nebot*, pero Suchet no ha conseguido destruirla. *Nebot* tiene orden de dar descanso á su gente para emprender sus operaciones quando este ejército empiece la campaña. El embaxador de S. M. B. ha remitido fusiles, sables, y fornituras para esta partida.

Herrera del Duque 9 de idem. = En Ciudad-Real han entrado 800 caballos y 500 infantes nuestros: y hoi ha salido de aquí para Guadalupe la infantería del Médico. En Madrid queda de primer gobernador Almenara, y Arribas de segundo. Ha entrado en Vitoria un convoi de 125 carros cargados de zapatos y vestuario para la tropa.

Almaden 12 de idem. = Los franceses marcharon de es-

ta provincia antes de haber podido exigir la última (*Dios lo quiera*) cruel contribucion impuesta, ni saquear á Ciudad-Real como lo intentaron: la seccion mandada por Richles impuso respeto: ahora sí que se sacrificarán gustosos estos pueblos, pues han visto á nuestras tropas hacer correr al enemigo hasta Daimiel. Ayer salieron de aquí á la Madrid las dependencias de rentas de aquella provincia.

Manzanares 13 de idem. = Esta mañana aun habia gabachos en Madridejos y en Consuegra.

Granada 13 de idem. = Hoy ha entrado en esta el general Freire con la brigada de carabineros y los escuadrones provisionales que van á Sevilla y Córdoba.

Cádiz 18. Se asegura que ha llegado así... como de oficio la noticia de haberse apoderado Longa del castillo de Pancorbó haciendo prisionera la guarnicion y que despues ha destruido aquellas fortificaciones. = Por un buque que hoy ha entrado de la Havana en 58 dias, se sabe haber arribado allí desarbolado el navio *Algeciras* con medio millon de duros: tambien habia entrado allí el *Rayo*, procedente de Veracruz; y se extendió la noticia de estar abierta la comunicacion entre aquel puerto y México.

Partes telegraficos. = *Dia 18. De las 12 de ayer á las de hoy.* = Siguen los trabajos. = Ha pasado del campamento de San José á la Isla de Leon el batallon 2º de América. = En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 200 infantes.

Capitania del Puerto. = *Dia 18. De las 12 de ayer á las de hoy* han entrado: de Norfolk b. ame. *Carlos* con harina: de Wasterfort. otro suco *Vitoria* con harina: de Dublin otro port. *Aurora* con mercancías: de la Coruña otro esp. correo *San José* con municiones y habichuelas: de Santa Eugenia quech. id. *San Antonio* con habichuelas y huebos: de Puerto-Rico b. id. *Monteverde* con azucar, cacao, café y correspondencia pública en 48 dias: de Málaga pol. id. *N. S. de la Bella* con vino, esparto, y limones: de Sevilla 2 charang. con aceyte y efectos de maestranza: de Huelva 2 faluc. esp. con leña y naranjas.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha,